

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Miércoles 4 Mayo 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 297

Se publica todos los días laborables.

## El golpe en la llaga

Con este título publica nuestro colega «El Imparcial» un notable artículo, del que vamos á reproducir algunos párrafos:

«Si nuestros lectores—dice «El Imparcial»—se fijan en los acontecimientos que se suceden bajo esta situación conservadora y los observan por sí propios, notarán un carácter muy significativo de los mismos. De igual suerte que á la persona que tiene lastimado un dedo, un brazo ó cualquiera otra parte de su cuerpo, todos los objetos que con aquélla chocan parecen elegir, para golpear, la parte dolorida, todos los hechos adversos á la presente situación política, los cuales son casi todos los que se realizan, eligen para herir la enferma soberbia del Sr. Cánovas.»

Y continúa el apreciable colega:

«Lo ocurrido con el acta de Gracia pone de relieve una vez más el indicado fenómeno. La victoria del Sr. Salmerón, su viaje triunfal á Madrid, la ovación extraordinaria de que ha sido objeto á su llegada, y sobre todo, los alientos y bríos que estos sucesos han infundido en las diversas fracciones republicanas, ayer hostiles entre sí y hoy formadas en apretada piña, son golpes que han debido producir efecto muy doloroso en el ánimo del señor Cánovas, porque de su política han nacido y por su soberbia han sido engendrados.»

Después consigna que en las últimas elecciones generales, el señor Salmerón obtuvo en el distrito de las Afueras de Barcelona una votación tan brillante que, en vista de ella, la misma mayoría conservadora no se atrevió á dar el acta al candidato ministerial, y hasta en el seno de la comisión del Congreso se propuso la proclamación del Sr. Salmerón.

Hace después «El Imparcial» algunas atinadas consideraciones acerca del error y falta de tacto del Gobierno, cerrando las puertas del Parlamento á los jefes de partido, al contrario de lo que ocurre en todos los Parlamentos del mundo, y añade:

«Desde las famosas sesiones de la Junta Central del Censo el particular antagonismo entre ambos personajes habíase exacerbado. El señor Salmerón, polemista brioso, con tanta fuerza de expresión y tan incansable como el señor Cánovas y con más razón que este señor en las circunstancias aquéllas, había tenido con él recios encuentros, de los que el presidente del Consejo había llevado la peor parte. Los demás jefes de partido ó fracción suelen manifestar hacia el señor Cánovas una deferencia halagadora; el señor Salmerón no le muestra ninguna. Al más ó menos velado desdén con que el primero rechaza las opiniones contrarias á la suya, contesta el segundo con un convencido desdén mucho menos velado.»

La orgullosa fiera del ilustre catedrático punza en lo vivo la soberbia del presidente del Consejo. Esta inspira el pensamiento de hacer sentir la pujanza de quien tiene el poder y los inconvenientes de desafiar sus iras. De aquí hasta hacer cuanto se hizo con el acta primera de Gracia, no hay mas que una serie lógica.

Mas el Sr. Salmerón vuelve, y vuelve con los laureles del vencedor. Hubiera entrado en el Parlamento por medio puerta abierta, y entra como entraban en la ciudad los triunfadores romanos, por un

trozo de muralla derruido al efecto. El Sr. Cánovas quiso producirle una contrariedad y le ha ocasionado la ovación de anteayer. El objeto choca con el miembro dolorido.»

Termina «El Imparcial» reconociendo que el triunfo del Sr. Salmerón ha infundido grandes esperanzas á los republicanos y que ha acertado mucho las distancias que los separaban, siendo de esperar que lo que hoy es aproximación, se convierta en obra sólida, que hasta para la política liberal sea mañana muy difícil de disolver.

Aunque acaso mejor que nadie podemos apreciar la importancia y la grandísima trascendencia que tiene el triunfo del señor Salmerón, nos place sobre manera que un diario monárquico, como «El Imparcial», también lo reconozca y coincida con nosotros en la manera de apreciar las consecuencias que ha de tener el triunfo de nuestro amigo en Gracia.

Es verdad: el Sr. Cánovas, por las razones que aduce «El Imparcial», ó por otras cualesquiera, ó acaso por unas y otras, estaba resuelto á agotar todos los recursos posibles para impedir la entrada del señor Salmerón en el Parlamento. Pero la firme y enérgica voluntad de los electores de Gracia ha triunfado del empeño del Sr. Cánovas, obligándole á aceptar lo que con todas sus fuerzas rechazaba.

Tiene razón «El Imparcial», ha sido el golpe en la llaga.

## Noticias políticas

El Sr. Sabadell, á pesar de no figurar en la lista del censo de Gracia continúa, contra lo que dispone la ley, siendo Alcalde de aquella villa.

El Ministro de la Gobernación ha mandado que se formara expediente.

Bueno; pues esperemos á que se resuelva.

En cambio el referido Ministro ha dictado una circular previniendo á los gobernadores que las sociedades obreras que no estén legalmente constituidas, sean disueltas en el acto y asimismo que se castigue con toda severidad á los ciudadanos que se separen un ápice de la legalidad.

Y diga usted, señor Ministro. ¿Por qué esta diferencia entre un alcalde que tiene obligación de saber las leyes y acatarlas antes que nadie, y los obreros que por su poca ilustración las desconocen casi por completo?

¿Es que para S. S. y para los monárquicos es menos delincuente el que falta á la ley á sabiendas, que el que la contraviene por ignorancia?

¡Ah, si nos fuera lícito decirlo todo!

Cuando la Exposición Universal de Barcelona, dijo Cánovas del Castillo, en el célebre discurso pronunciado en el Restaurant del Parque:

«El día que se implante en nuestra nación el Sufragio Universal, los obreros venderán sus votos.»

Y los obreros han contestado al jefe de los conservadores, en las últimas elecciones celebradas en las Afueras:

—¡Miente usted!

También el Sr. Cánovas dijo desde la oposición,

que los conservadores irían al poder á moralizar la administración pública, á mejorar las condiciones del contribuyente y á practicar honradamente todas las leyes y reformas democráticas establecidas.

Y también el país, á cada paso que da en el gobierno, le grita:

—¡Miente usted!

## La dinamita en París

La Agencia Fabra comunicó los siguientes despachos telegráficos que dan cuenta de la horrorosa venganza llevada á cabo por los compañeros de Ravachol:

«París 25.

El restaurant Very, donde fué preso Ravachol, ha sido volado por medio de la dinamita, á las nueve y cuarenta de esta noche.

La explosión ha sido terrible.

En este momento faltan detalles de este atentado que iremos comunicando posteriormente.

París 25.

Se conocen ya algunos detalles de la terrible explosión ocurrida esta noche en el restaurant Very.

Se cree que fué producida por una bomba de dinamita arrojada por algún transeunte en una de las ventanas de los sótanos del edificio.

Este ha sufrido grandes destrozos, especialmente en la planta baja.

Han resultado numerosos heridos; entre éstos se encuentra el mismo Very, que ha resultado con las dos piernas rotas.

Una nieta de éste se encuentra también herida de alguna consideración.

En el piso superior del restaurant resultaron igualmente con contusiones dos señoras.

La esposa de Very que se encontraba con ellas, no ha sufrido daño alguno, pero cayó presa de un accidente que hace temer la pérdida de la razón.

Al ruido de la explosión acudieron inmediatamente fuerzas de policía y los bomberos del cuartel de Chateau d'Eu, los cuales trabajan en descombrar las ruinas del restaurant.

El resto del edificio no parece haber sufrido mucho.

Un destacamento de infantería de marina se encuentra en la calle impidiendo la formación de grupos de curiosos.

París 26.

Nuevos detalles de la explosión del restaurant de Very dicen que los heridos han sido cinco.

A Very le ha sido amputada una pierna por presentársele síntomas alarmantes.

Las autoridades se encuentran en el lugar de la catástrofe, cuyo origen es todavía desconocido.

Todas las mercancías y anaquelaría de un almacén de vino han sido destruidas por completo.

Ha sido detenido un individuo que en el momento de la explosión pasaba gritando ¡Viva la anarquía!

También han sido detenidos otros dos sujetos.

Ignórase si serán los autores del atentado.

Este ha producido impresión inmensa en todo París.»

Sólo una grande perturbación intelectual puede inducir á cometer actos de tan salvaje naturaleza,

que ningún resultado positivo pueden acarrear á sus autores, como no sea el bien desgraciado de ser juzgados como criminales alevos y traidores.

A nosotros se nos resiste creer que tales actos sean obra de individuos que profesan una idea con la cual esperan redimir la humanidad, porque las ideas de este género, siempre grandes y dignas de ser respetadas, llevan consigo pasiones nobles y grandes también, no miserables y arteras venganzas, como las que hoy registra el pueblo de París.

Seguros estamos que no hay en España nadie, burgués ú obrero, que no reprobese desde el fondo de su pecho el horrible acontecimiento de que nos dió cuenta la Agencia Fabra.

## CORREO DE HOY

### La Manifestación Obrera en Londres

#### A las once de la mañana

Londres 1.º (5 t.)

Empieza la concentración de las corporaciones socialistas en los grandes parques de los extremos de Londres.

He acudido á London Fields, en donde se reúnen los de los barrios del Este, y el bullicio y la concurrencia son inmensos.

Calculábase en unas 20.000 personas las que forman esta procesión, que con banderas, estandartes con rótulos é inscripciones y músicas, pónese en movimiento para el Embarkement, debiendo pasar por la City.

He visto aquí poca policía; el núcleo de ésta vigila los edificios de la llamada Ciudad, que, por ser día de fiesta, están cerrados y pudieran ser objeto de un atentado.

Tengo entendido que la guardia del Banco de Inglaterra fué reforzada anoche, si bien no puede enterarse de ello el público, por hallarse aquélla en el interior del edificio.

Si el gobierno ha tomado precauciones, preciso es convenir en que no se notan; á juzgar por el aspecto general, no hay temor alguno de desórden. La opinión pública confía, también, en que no se turbará la tranquilidad.

#### A la una de la tarde

Llegó al Embarkement.

Aparecen ya formadas gran parte de las corporaciones, que acuden á la manifestación.

Desde el puente de Black Friarse, frente al Hotel Royal-circunscripción de la City—hasta el puente de Westminster, frente al Palacio del Parlamento, la concurrencia es grandísima.

Las corporaciones y organizaciones van colocándose ordenadamente unas otras, á medida que van llegando: forman dos filas, una frente á otra. Los de á caballo y en coche ó carros ocupan el centro del camino; los de á pie forman de ocho á diez en línea.

Continúan el orden y la confianza general.

En Blacks Friars, en las inmediaciones de Channing Cross y en el comienzo de la formación, ó sea hacia Westminster la policía se halla representada en número suficiente, pero sin ostentación.

Los ferrocarriles, ómnibus, tranvías y coches, son insuficientes para transportar el inmenso gentío que acude á Hyde Park.

Por lo que ya puede calcularse, creo que la manifestación alcanzará la importancia del año pasado.

#### A las dos de la tarde

En este momento se pone en movimiento la manifestación.

Rompen la marcha ocho individuos de cuerpo de policía á caballo. Les siguen los *foresters*, también montados.

A la cabeza de la procesión marchan los trabajadores de los Docks, siguiéndoles los canteros.

A seguida van desfilando las demás agrupaciones con orden perfecto, presentando el espectáculo

un golpe de vista verdaderamente maravilloso é imponente.

Van desplegados y flotando más de 1.500 banderas y estandartes con los emblemas alegóricos correspondientes á cada organización: las bandas de música se suceden con gran frecuencia, ejecutando muchas de ellas *La Marsellesa*; no se oye grito alguno subversivo, ni mueras; en los semblantes de los manifestantes se revela alegría y satisfacción, como si hubieran conseguido ya sacar triunfante la jornada de las ocho horas.

No han suprimido este año el estandarte con el retrato del cardenal Manning.

A la procesión asiste la representación oficial de los socialistas franceses; los alemanes se han excusado.

Concorre, sin embargo, un grupo de obreros extranjeros, entre los que me aseguran que hay varios españoles.

Las aceras de las calles, los balcones y los terrados de las casas, están atestados de gente, que vitorean y saludaron á los manifestantes.

En las calles que recorre la procesión viven las clases acomodadas y aristocráticas, que atraídas é impresionadas por la majestad del espectáculo, por el entusiasmo de las masas y por los aplausos de la muchedumbre, aplauden también, siendo ruidosamente contestadas por los manifestantes.

En todos los cruces de calles se han establecido innumerables coches y ómnibus, atestados de espectadores.

La procesión empezó á entrar en Hyde Park á las tres en punto.

#### A las cuatro de la tarde

Londres 1.º (7 t.)

En Hyde Park se han levantado dieciséis plataformas.

Las ocupan por el siguiente orden:

- Número 1.—Litógrafos.  
 > 2.—Tapiceros.  
 > 3.—Picapedreros.  
 > 4.—Cigarreros.  
 > 5.—Constructores de botes.  
 > 6.—Trabajadores en gas.  
 > 7.—Tipógrafos.  
 > 8.—Trabajadores en los Docks.  
 > 9.—Mujeres, exclusivamente.  
 > 10 y 11.—Federación democrática.  
 > 12 y 13.—Asociación radical.  
 > 14 y 15.—Comité de las ocho horas legales.  
 > 16.—Sociedad Fabián y comisionados franceses.

En cada plataforma hacen uso de la palabra dos oradores, excepto en la número 16, en que además hablan varios extranjeros.

Hasta mucho tiempo después de ocupadas las primeras tribunas, no había entrado en Hyde Park toda la procesión, en que figuraban varios curas y pastores.

También se hallaban en Hyde Park todos ó casi todos los embajadores y cónsules residentes en Londres.

#### A las siete de la tarde

Londres 1.º (9 n.)

Se somete á aprobación el acuerdo pidiendo á los Poderes Públicos que limite á ocho las horas de trabajo, y el compromiso de no votar en las elecciones parlamentarias, sino á candidatos que acepten dicho límite.

Este acuerdo se votó por 1.530 representantes, entre grandes aplausos.

La Trades Unión, la Unión de las Mujeres y la Federación Democrática, pasaron además otras resoluciones análogas, acordando que una diputación solicita personalmente el apoyo de los ministros.

En el acto se disolvió la reunión con el mayor orden.

Todo el mundo reconoce que el sistema de libertad inglés tiene gran superioridad sobre el adoptado por la generalidad de los países, que encierra en edificios esta clase de manifestaciones.

El espectáculo de las familias aristocráticas de Hyde Park, mezclándose con la inmensa multitud obrera, como en nuestra popular romería de San Isidro, fraternizando todos y todos inspirándose en un sentimiento común de justicia, es verdaderamente consolador.

Forma, sin embargo, extraño contraste que cuando el obrero necesita hacer tales esfuerzos para reivindicar sus derechos, el capitán Verney, corruptor de menores, y *mistres Osborne*, hayan sido indultados y se encuentren en libertad.

#### Ultimos permenores

Londres 1.º (9 30 n.)

Olvidábaseme decir que en el *meeting* se leyeron cartas y telegramas de agrupaciones de diversos países adhiriéndose á los acuerdos que se adoptaran, y que la del partido democrático alemán llegó á última hora.

Debo añadir también que la policía ha secundado admirablemente la organización y el éxito de la manifestación, y que ésta ha sido mucho más numerosa que la de años anteriores, pues se calcula que no han bajado de 700.000 los manifestantes.

## CRONICA LOCAL

### LA FIESTA DEL 1.º DE MAYO

(Continuación)

#### Discurso de D. Luis Bernat.

Compañeros: Os ruego que haciéndoos cargo de mi modesta posición, que me obliga á dedicar al trabajo material las horas que sería mi deseo consagrar al estudio, perdonéis mis incorrecciones. Voy á comunicaros mis sentimientos tales como brotan en mi corazón, voy á verter mis ideas tales como acudirán á mi mente, sin alifios oratoricos, pues desconozco los recursos retóricos, y saldrá de mis labios la verdad desnuda, pero bella, porque lo es por sí misma.

Dos años hace que el 4 de Mayo nos reunimos en este mismo local, acudiendo al primer llamamiento dirigido al obrero mallorquín. Aquí acordamos constituir el Ateneo Obrero. Cumplióse el acuerdo, y numerosos compañeros vinieron á inscribir sus nombres en las listas de socios. Pero estamos aún lejos de estar asociados todos, y yo no dejaré mi obra de propaganda hasta haberlo conseguido; porque, no lo dudéis, en la unión está la fuerza.

Viven en el seno de este Ateneo diversas asociaciones de gremios, que á su sombra crecen y llevan su benéfica influencia á todas partes. Un solo ejemplo os demostrará cuan exacto es lo que os digo.

Ciento cinco individuos, ciento cinco hermanos nuestros, como nosotros hijos del trabajo, hubieron de abandonar un taller, donde creyeron que su dignidad de hombres libres no les permitía continuar ganando con el agotamiento de sus fuerzas, y con el sudor de su rostro, el pan de sus familias. Sin las sociedades de que os hablaba esos ciento cinco compañeros hubieran tenido que sucumbir ante el aterrador cuadro de la miseria. Pero no fué así; providencialmente para ellos nos hallábamos ya asociados. Así pudimos sostener la huelga y aquellas ciento cinco familias no oyeron los tristes aldabonazos con que debía el hambre llamar á las puertas de sus desamparadas viviendas. Y aún hizo un milagro mayor la Asociación. Un burgués quiso discutir la actitud de nuestros compañeros, y acudió á la prensa. Contestaron éstos por medio de un comunicado que insertó *El Isleño*, y treinta y cinco infelices fueron llevados á los tribunales. La Sociedad no les desamparó ni un momento; y hoy puedo anunciaros que los treinta y

cinco desheredados han sido absueltos, libres, y sin costas; y el burgués ha sido condenado á pagar todos los gastos de la causa que quiso arrojar al rostro de los trabajadores. Después de esta victoria sólo nos queda gritar: Viva la Asociación!! (*Estrepitosos aplausos.*)

Hoy, compañeros, es hora ya de que tomemos otras medidas, en armonía con lo que nos enseña la práctica de dos años, pero empezamos por asociarnos todos; no temamos á esos miserables que nos llaman descamisados después de habernos robado la camisa! (*Grandes aplausos.*)

Aquí tenemos los marineros: ellos exponen su vida á un peligro constante para llevar á lejanos climas la especulación de un comerciante ¿y cómo se ven retribuidos? Con doce duros mensuales, que no les bastan cuando vuelven de su peregrinación para vestir á sus hijos y sus esposas que han visto destrozarse sus ropas, transformarse en harapos, durante la larga ausencia del jefe de la familia; y gracias si han tenido un mendrugo de pan cada día para acallar su hambre.

Y eso cuando el marino vuelve. ¡Ah! Cuántas veces sucumbe, víctima de su deber, y deja en el mayor desamparo á los seres queridos, que estérilmente le llaman. ¡Cuántas veces la muger se agita en el fango del lupanar, falta de otros medios de atender á su prole, mientras el marido yace en el fondo del Océano para no volver jamás!

¿Porqué el burgués, que asegura su barco y sus mercancías, no asegura la vida de los infelices que para enriquecerle se sacrifican?

Porque los marineros no están asociados, y no se lo exigen con la fuerza que da la razón y la justicia, unidas á la asociación de todos! (*Muchos aplausos.*)

Y volvamos la vista al extremo opuesto: contemplemos la suerte del agricultor. El sufre los ardores caniculares del sol que le estenua, él aguanta los aguaceros del invierno que le aniquilan, y tiene por todo refugio una mísera cabaña, por lecho un montón de paja, cuando no ha de pasar las noches al sereno, como ha pasado los días al campo raso. ¿Y todo, para qué? Para producir doradas mieses y sazonados frutos que no ha de probar; para que otro, que descansa en mullidos colchones, y se calienta ante bien preparada chimenea, y goza y disfruta de la sombra en verano, consiga aumentar su caudal con el producto del sudor del jornalero. (*Aplausos.*)

Voy á acabar, Compañeros, pues son muchos aún los que han de hablar, y acabaré dando un viva á la jornada legal de ocho horas, y para que todos los compañeros se asocien. (*Estrepitosos y prolongados aplausos.*)

En distintas ocasiones nos hemos ocupado del abandono en que se tiene la correspondencia á la llegada de los vapores.

Los ruegos que hemos dirigido á las empresas marítimas con tal motivo han resultado letra muerta, y el abandono de este servicio, por tanto, ha continuado con perjuicio del público y en desprestigio de nuestra capital.

A las empresas de vapores hacemos este llamamiento, única que está llamada á corregir este abuso.

Esta mañana con la llegada del vapor-correo de Alicante hemos visto la desidia del contratista, presentándose con el carruaje á recoger la correspondencia cuando hacía un cuarto de hora que estaba amarrado el vapor y los pasajeros estaban ya en sus casas.

Y la correspondencia tirada en la cubierta del buque como un objeto cualquiera y gracias que de momento presentóse el celoso y digno Administrador de correos Sr. Salvany y tuvo á bien custodiarla, que no sabemos por donde hubieran andado la maleta y sacos á estas horas.

Urge, por lo tanto, se fije la empresa de vapores en este servicio, haciendo entender al contratista

la obligación que tiene de presentarse en el muelle media hora antes de la llegada de los vapores-correos.

Una vez enteradas dichas empresas de las faltas que apuntamos, estamos seguros pondrán el consiguiente remedio, lo cual esperamos confiadamente.

Ante una distinguida concurrencia, y por cierto no escasa, púsose anoche en escena en el Teatro-Circo el precioso juguete cómico *Las hijas del Zebedeo*, que escuchó el público con interés, aplaudiendo á los artistas que interpretaron fielmente los papeles de que respectivamente estaban encargados.

Los esfuerzos de los artistas para agradar al público merecen por parte de éste el favor constante.

*El Monaguillo* fué muy aplaudido, y obtendrá siempre aplausos el autor y la música de Marqués, (pese á *El Católico Balear*) amén de los artistas que se esmeraron anoche en su desempeño, á los que felicitamos de todas veras.

El nuevo Secretario de este Gobierno civil don Mariano Guasp ha tomado posesión de su cargo, según leemos en varios colegas de esta capital.

En las inmediaciones del convento de Santa Magdalena ha sido encontrado á las primeras horas de esta mañana por los guardias municipales una criatura recién nacida.

El angelito daba indicios de haber muerto hacía muy pocos momentos.

Se dió parte al Juzgado, personándose el señor Juez en el lugar del hallazgo.

A las 7 y media de esta noche continuará en el Colegio médico-farmacéutico la discusión pendiente sobre «La epidemia del dengue.»

Así nos lo participa su digno Secretario D. Eugenio Losada.

A las 9 de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Isleño* procedente de Alicante é Ibiza con la correspondencia pública y regular pasaje.

\* \* \*

Además ha sido portador de 280 cabezas de ganado para el abasto público de esta ciudad.

Las mujeres de Inglaterra toman mucho interés en la «World's Columbian Exposition» especialmente en cuanto á la parte importante que les toca. El día 3 del presente hubo una reunión de la Comisión de Damas en Londres y recibieron la noticia de que S. M. Victoria intentaba enviar unos trabajos de hilar y á punto de aguja que hizo cuando era muchacha, también obras de bordados, dibujos y acuarelas. S. A. la Princesa Luisa enviará modelos de arcilla, la Princesa Beatrice varias pinturas al oleo, y la Princesa Christian bordados. La Comisión encargada de la exposición de trabajo femenino, comprende; para la seccion Irlandesa, la Condesa de Aberdeen; para la seccion Escocesa, Lady Reay; seccion filantrópica, la Baronesa Burdett Coutts; seccion de educación, la Sra. Fawcett; hospitales, la Sra. Fenwick; bellas artes la Sra. Austin.

## HUMORADAS

—¿Como te va, querido amigo? ¿Cuándo has llegado á Madrid? ¿Qué es de tu vida?

—Me he casado hace dos días, y estoy haciendo, según la moderna costumbre, el viaje de novios.

—Muy bien, me presentarás á tu esposa. ¿La has dejado en la fonda?

—No, se ha quedado en el pueblo. Allá, dijimos, una excursión para dos es muy cara, y los tiempos están muy malos. Entonces mi mujer, que es la misma bondad, exclamó: Anda querido esposo,

haz tu solo el viaje de novios; y aquí estoy á tu disposición.

Un aficionado á la bebida se cae desde un segundo piso á la calle. La gente acude en tropel, y con el afán de prestarle auxilios, todos piden á voces lo que creen que puede reanimar á aquel desgraciado.

—Agua, agua—repiten muchas voces.

La víctima, que parecía no poder moverse, se incorpora al oír estas voces y exclama:

—Díganme ustedes; ¿de qué piso hay que caerse para que le den á uno vino?

## FERRO-CARRILES DE ALARÓ

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el que se hará efectivo todos los días de 3 á 5 de la tarde, por D. Antonio Mas calle de Capuchinos núm. 4 mediante la presentación de las correspondientes acciones.

Palma 3 de Mayo de 1892.—El secretario, Antonio Mulet. 6—1

## BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

El Banco tiene acordado ceder pagarés del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual, libre de gastos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 3 de Mayo de 1892.—El Oficial secretario, Emilio Figueras. 6—1

## Tienda y Taller de modas

DE

María Bosch de Garau

Plaza de San Francisco, Palma

En este establecimiento acaba de recibirse de París los sombreros y demás géneros de fantasía y alta novedad para la presente estación. 2—2

## Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dramático y cómica

Gran función para hoy 4 Mayo 1892

(4.ª DE ABONO DE LA 2.ª DECENA)

La zarzuela en un acto

EL MONAGUILLO

ESTRENO de la zarzuela cómica en 1 acto y tres cuadros

LOS APARECIDOS

La preciosa zarzuela en 1 acto

LA COLEGIALA.

A las ocho y media.

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 11'25 n.

Ha estallado un petardo de dos kilos que contenía nitroglicerina en el palacio del conde de Minette en Lieja (Bélgica) causando grandísimos destrozos, sin desgracias personales.

El Consejo de Marina ha acordado que el Gobierno se incaute de los astilleros del Nervión y reanude las obras á cuenta de la sociedad. El Gobierno ha ordenado que se aseguren los astilleros.

Es inexacto que el señor Elduayen trate de una nueva organización de los cuerpos de comunicaciones.

# SECCION DE ANUNCIOS

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).  
 Para Valencia jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

## FERROCARRILES DE MALLORCA

*Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.  
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SARNZ Y C.<sup>a</sup>

### VAPOR DIRECTO

DE

**Palma á Puerto Rico, Habana y Cienfuegos**

con escalas en

**Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba**

Saldrá del 10 al 12 de Mayo el grandioso vapor de acero de 5,500 toneladas, 100 A. I. del Lloyd



**PIO IX**

capitán Llorca

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Consignatarios: MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA: Se suplica á los Sres. Cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan que embarcar, con el fin de evitar tengan estas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo.

### CAMBIO MALLORQUÍN

*Caja de Ahorros.*—Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía, el lunes 2 de Mayo próximo quedará abierta al público una nueva sección de cuentas corrientes titulada *Caja de Ahorros*, que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo á las bases y condiciones que obran en estas Oficinas á disposición de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 26 de Abril de 1892.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 10—6

## NUEVO ESTABLECIMIENTO

DE

## MAQUINAS PARA COSER

DE LA RENOMBRADA FABRICA

# NAUMANN

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

## COMELLAS Y COMPAÑÍA

CEREBOLS, 11—PALMA—RINCÓN, 6

# ¡Abajo EL MONOPOLIO! PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.  
 Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62.  
 Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteracion de los derechos de importacion sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

*Martinez y Planas*

## MOSAICOS HIDRAULICOS

## Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑÍA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pídanse precios, los que varían según la importancia del pedido.

Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

## SULTANO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Aranzono de la provincia para combatir el *mildew*.  
 Drogueria La Balearica de Antonio Benazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.  
 NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.